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С Днем защитника Отечества!

Уважаемые преподаватели, сотрудники, студенты и ветераны Чувашского государственного 
педагогического университета им. И.Я. Яковлева! Поздравляем вас с Днем защитника Отечества!

23 февраля – один 
из самых доро-
гих для нашего 
народа праздни-
ков!

Патриотизм, мужество и беззавет-
ное служение Отчизне всегда были и 
остаются непреходящими ценностями 
российского народа. 

Мы гордимся славными, герои-
ческими страницами истории нашей 
страны, многими поколениями солдат 
и офицеров, которые на полях жесто-
ких сражений отстояли честь, достоин-
ство и независимость Родины. 

В этот день мы чествуем наследни-
ков замечательных ратных традиций 
российского воинства – смелых, та-
лантливых, сильных духом людей, для 
которых служба в Вооруженных Си-
лах, защита национальных интересов 
России – не просто профессиональный 
долг, но и призвание, смысл всей жизни.

 День защитника Отечества – это 
праздник настоящих мужчин. И в 
обычной мирной жизни мужчину от-
личают мужество, сила воли, умение 
держать слово. Каждый день ему при-
ходится хранить и оберегать свой ма-
ленький мир, свою маленькую страну 

– быть главой семьи, опорой и поддерж-
кой своим родным и близким.

Наши слова благодарности и по-
здравления адресованы всем мужчи-

нам педагогического университета. 
История нашего вуза, как и история 
всей страны, богата примерами муже-
ства и отваги. Многие преподаватели и 
сотрудники сражались на фронтах Ве-
ликой Отечественной войны. Ветераны 
сегодня передают свои знания и опыт 
молодым. В университете достойно 
трудятся и учатся воины запаса, вете-
раны боевых действий, готовые по пер-
вому зову Родины встать на ее защиту.

В этот день мы также хотим выра-
зить слова благодарности бойцам по-
искового отряда нашего университета 
«Память». В течение десяти лет актив-
ной поисковой деятельности в боевых 
регионах они выполняют общий нрав-
ственный долг – сохраняют для буду-
щих поколений историческую правду о 
героических страницах Великой Отече-
ственной войны, о беспримерном под-
виге советских солдат и офицеров. Это 
тоже сражение – сражение за каждого 
солдата, за каждое имя.

Дорогие защитники Отечества! Же-
лаем Вам крепкого здоровья, оптимиз-
ма, неиссякаемой энергии, успехов во 
всех делах и начинаниях! Пусть всегда 
над нами будет мирное небо, а в ваших 
домах – счастье, тепло и покой! Пусть 
каждый день приносит только победы! 
С праздником!

Ректорат ЧГПУ им. И.Я. Яковлева

Армия – это школа 
жизни

В настоящее время в ЧГПУ им. И.Я. Яковлева обучаются 
44 студента, прошедших службу в рядах российской армии. 
Наши студенты имеют звания: рядовой, ефрейтор, младший 
сержант, старший сержант, гвардии матрос, майор. Больше 
всего армейцев – 15 – учатся на физико-математическом фа-
культете, 9 – на ТЭФ, 5 – на ФХиМО, по 4 – на ИФФ и ФФК, 3 – на 
ФУ, 2 – на ФИЯ, 1 – на ФЕО, а также есть 1 аспирант. 

В преддверии Дня защитника Отечества некоторые из 
них поделились своими впечатлениями и мыслями о службе 
в армии. 

Дмитрий Коротков, ИФФ, 4 
курс 

Дату приезда в военкомат 
помню отлично – 12 ноября 2014 
года. Прибыл на место утром 
вместе с родными и друзьями. 
Последующее распределение 
было на сборном пункте г. Ка-
наша. На протяжении трех дней 
ожидания были смешанные 
чувства – не знал, куда меня от-
правят, чего ожидать…

 Службу проходил в Московской области в 147- с.2
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м Гвардейском самоходном артиллерий-
ском полку. В первый месяц был курс 

молодого бойца. Все по расписанию: подъем, заряд-
ка, завтрак, развод личного состава на плацу, после 
рассаживались в казарме, учили устав, записывали 
основные моменты, или маршировали на плацу, по-
том обед, после – то же самое, ужин, вечерняя про-
гулка, отбой. Спустя месяц после принятия присяги 
нас перевели в соседнюю часть. Здесь больше вни-
мания уделялось уходу за техникой в парке боевых 
машин. Спустя некоторое время я попал в личный 
состав караула, в котором и проходил дальнейшую 
службу, отходя в итоге 101 раз (наградили отличи-
тельным знаком). Перед каждым заступлением в 
караул мы проходили тщательный медосмотр и ос-
мотр у психолога. Все очень серьезно – нельзя идти в 
караульную службу, если у тебя какие-либо мораль-
ные переживания или проблемы. В караул ходили 
с оружием и боевыми патронами. Дни тянулись 
долго, с товарищами строили планы, как провести 
последние дни службы. Время стало идти быстрее, 
когда привык к распорядку дня и солдатским буд-
ням. Летом был полевой выход, где мы в течение 
месяца обучались управлению военной техникой, 
проходили стрельбы.

По возвращении домой продолжил учебу. Стал 
ко многим вещам относиться осмысленнее. 

Тем, кому еще предстоит служба в армии, сове-
тую ее пройти, а не «откосить». Вы не тратите время, 
а обретаете опыт, знания. Бояться «дедовщины» не 
стоит – ее практически не было, а если и проявля-
лась, то в редких случаях. За это время многому на-
учитесь, что-то переосмыслите в жизни и в самом 
себе, да и год пролетит незаметно.

Сергей Захаров, ФМФ, 
5 курс

Я отправился в ар-
мию сразу после шко-
лы. Успел поступить в 
университет, но так по-
лучилось, что отсрочку 
не дали. Служил с 2011 
по 2012 год. Сначала 
проходил подготовку 
в межрегиональном 
учебном центре связи 

(Ульяновская область), а потом отправили в Север-
ную Осетию, где и прошла вся моя остальная служ-
ба. Управлял взводом, младший сержант. 

Жизнь в «учебке» – это жизнь по уставу, что 
поначалу очень выматывало. Мы должны были 
соблюдать множество бессмысленных правил: 
построения за 45 секунд, правильно заправлять 
кровать, класть все строго по правилам (не дай Бог 
зубная щетка в тумбочке не так лежит), подшивать 
правильно воротнички, застегиваться на все пуго-
вицы и т.п. Но человек – такое создание, которое 
может привыкнуть почти ко всему.  

В войсках немного проще: можно было и пу-
говицы расстегнуть, и ремень расслабить, и по те-
лефону (пока не видят) позвонить, и в город выйти 
(хотя это было небезопасно), но там другое – при-
шлось попробовать «дедовщины». Хотя и с этим 
явлением справиться тоже можно. В войсках были 
постоянные учения. Часто мы выезжали в поля на 
несколько месяцев. Массовое учение «Кавказ – 
2012» запомнилось приездом министра обороны 
Сергея Шойгу.

Чтобы хорошо отслужить в армии, нужно от-

В прямом эфире Нико-
лай Мясников расска-
зал о Сталинградской 
битве, о ее роли в 
истории Великой От-

ечественной войны, а также отве-
тил на вопросы радиослушателей.  
Предлагаем вашему вниманию 
фрагменты передачи. 

- Ваш взгляд на события и фак-
ты Сталинградской битвы

- Я не могу сказать, что являюсь 
специалистом по этому направле-
нию. Я военный археолог.  Победа 
нашей армии под Сталинградом 
стала началом коренного перело-
ма в ходе Великой Отечественной 
войны, наша армия получила стра-
тегическое преимущество и пере-
шла в наступление. Сталинград 
стал решающим моментом в плане 
укрепления антигитлеровской ко-
алиции. Именно после этой битвы 
наши союзники окончательно ре-
шили создать второй фронт. Это 
была первая крупная победа, в ко-
торой было пленено несколько сот 
тысяч гитлеровцев, а также фельд-
маршал Паулюс. Таких поражений 
Германия еще не знала. Да, была 
битва под Москвой, но ее еще нель-
зя было назвать коренным пере-
ломом. А битва под Сталинградом 

– это начало конца.
- Потери в этой битве были ко-

лоссальные
- Такие победы не даются лег-

ко. Это было сражение в условиях 
города. Сталинград был одним из 
крупнейших городов СССР, вытяну-
тым по расположению, с крупной 
застройкой.  Борьба шла за каждый 
дом. Вспомним тот же дом Павло-
ва, который несколько десятков 
раз переходил из рук в руки. Часть 
фасада этого здания сохранили как 
памятник. Таких домов в городе 
было много. Студенты поискового 
отряда «Память» в этом году ез-
дили на Волгоградский военно-па-
триотический форум «Рубежи По-
беды» и остались под огромным 
впечатлением от мероприятия. 
Многие обвиняют нынешнюю мо-
лодежь, что они не патриоты, что 
связь поколений прервана. Но это 
не так. 

- 27 января исполнилось 73 
года со дня снятия блокады Ле-
нинграда. Давайте не оставим без 
внимания и эту дату. 

- Без Ленинграда не было бы и 
Сталинграда. То, что происходило 
под Ленинградом, сковало огром-
ные силы врага, и те войска, кото-
рые предполагались немцами для 
Московской операции и в дальней-
шем для развертывания наступле-
ния на Сталинград, оставались под 
Ленинградом. В решающий момент 
Сталинградской операции немцы 
перебросили значительную часть 
крымских дивизий именно под 
Ленинград с целью уничтожения 
города. Фашистские войска потра-

правиться туда сразу же после школы. После уни-
верситета сложнее, так как окажешься в строю со 
вчерашними школьниками, которым придется еще 
и подчиняться.

Армия – это школа жизни, которую должен 
пройти каждый парень, чтобы в случае опасности 
суметь защитить свою семью, свою страну. Когда 
я уходил в армию, то был ребенком, а вернулся с 
совершенно другим взглядом на многие вещи, стал 
ценить жизнь. Когда приступил к учебе в универ-
ситете, то разница в возрасте в один год с моими 
однокурсниками казалась мне огромной, именно 
в жизненном плане, во взгляде на многие события. 
Единственное, после армии было чуть тяжелее 
учиться, за год все равно многое забылось. 

Когда вернулся из армии, было ощущение, что 
«выпал» из жизни, даже в цветоощущении: в армии 
все ходят в зеленом, а тут – разнообразие красок. 
А в плане порядка – тем более: все куда-то бегут, 
хаос, беспорядок...  На закрытой территории, как 
бы мы друг к другу не относились, в случае чего, 
все друг другу помогали. А на гражданке каждый 
сам за себя. 

Тем, кто пойдет в армию желаю, отслужить 
достойно и попасть в такие места, где реально че-
му-то научат, и, желательно, подальше от дома.

Всех тех, кто служил, хочу поздравить с празд-
ником, а тех, кто не служил, поздравлять пока не 
с чем. Если ты не защищал Отечество, это не твой 
праздник, и неважно, сколько тебе лет. 

Сергей Щипцов, ИФФ, 
5 курс

В армию меня за-
брали, можно сказать, 
неожиданно. Я учился 
в ЧГПУ на историче-
ском факультете, со-
бирался служить после 
окончания учебы. Но 
после 3 месяцев учебы 
пришла повестка – и я 
отправился отдавать 

долг Родине. Учения проходил в воинской части в 
Елани, в Свердловской области. В первые месяцы 
было непросто, скучал по родным, хотелось домой, 
но потом привык.  А после принятия присяги время 
проходило очень быстро.  

После учений перевелся по собственному же-
ланию в Таджикистан. Почему туда? Потому что 
новая страна, где я еще не был, другие условия, 
иные трудности. Будет, что рассказать детям и 
внукам в старости. 

Ни в первые месяцы, ни в последующие во вре-
мя моей службы никакой «дедовщины» не было. 
Да и в целом могу сказать, что служба проходила 
отлично. Никогда не забуду впечатления от первых 
ночных занятий по стрельбе, от вождения боевого 
танка модели Т-72Б. Сама служба прошла очень бы-
стро. Вроде только начали – а надо уже домой воз-
вращаться. Под конец даже было тяжело со всем 
этим прощаться.

Кому еще предстоит служить, я хочу сказать: 
ничего не бойтесь. Ничего страшного, сверхтяже-
лого и сложного в службе в армии нет. Служить 
нужно. В армии учишься дисциплине, самооргани-
зации. Я часто вспоминаю слова деда: «Кто не слу-
жил – тот не может назвать себя Мужчиной».

  Татьяна Васильева

Армия – это школа жизни

с.1
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тили все силы на подавление наше-
го контрнаступления. Все это пре-
допределило перевес наших сил 
под Сталинградом. Ленинград дал 
и Сталинградскую победу. Кроме 
того, Ленинград – город-символ ре-
волюции, борьбы Родины за свобо-
ду, важный экономический центр, 
где была сосредоточена значи-
тельная доля оборонной промыш-
ленности страны (второй после 
Москвы). Прямо во время блокады 
там производили танки.

- Много вопросов и споров 
возникает сейчас по поводу того, 
нужны ли были такие огромные 
жертвы при блокаде Ленинграда, 
что нужно было сдать город… 

- Я сомневаюсь, что это дало бы 
преимущество. Наоборот, потеря 
символа знамени революции, сим-
вола борьбы за свободу понизила 
бы дух наших бойцов. Ведь во мно-

гом страна победила благодаря 
высокой стойкости бойцов, их мо-
ральному духу. Сковав значитель-
ные силы гитлеровцев под Ленин-
градом, советская армия снизила 
их возможности по развертыва-
нию наступления на других участ-
ках фронта. 

 - Расскажите о деятельности 
поискового отряда «Память» пе-
дагогического университета.

- Отряд существует при педу-
ниверситете с 2007 года. Его руко-
водителями в разное время были 
известный археолог Борис Васи-
льевич Каховский, нынешний на-
чальник управления образования 
г. Чебоксары Дмитрий Анатолье-
вич Захаров, сотрудник министер-
ства культуры Сергей Дмитрие-
вич Казаков. С 2013 года отрядом 
руковожу я. За годы работы отряд 
совершил более 10 экспедиций по 

местам боев. Мы выезжали в Смо-
ленскую, Калужскую, Ленинград-
скую и Тверскую области. С 2013 
года непосредственно работаем 
под Ленинградом на участках Вол-
ховского фронта. В составе отряда 
около 20 студентов с разных кур-
сов и факультетов педагогическо-
го университета. В течение двух 
недель экспедиции ребята ищут и 
находят останки павших бойцов и 
командиров и участвуют в их тор-
жественном захоронении. Каж-
дый год в ходе наших экспедиций 
появляется новая братская могила. 
В экспедиции принимают участие 
поисковики со всей России – это 
около 500 человек, и такое же ко-
личество бойцов мы поднимаем. 
А таких экспедиций по стране де-
сятки. Получается, десятки тысяч 
поднятых бойцов ежегодно. Из 
них у 5 процентов удается устано-
вить имена, и это самое ценное для 
нас. В последней весенней Вахте 
Памяти 2016 года нашему отряду 
удалось установить имя одного 
из бойцов. Это уроженец Омской 
области Доставалов Кондратий Ве-
ниаминович, 1900 года рождения. 
Мы тут же сообщили поисковикам 
Омской области, но, к сожалению, 
родственники пока не нашлись.

В свободное от экспедиций 
время отряд занимается поисками 
в архивах, музейной деятельно-
стью, проводит уроки мужества, 
мастер-классы, выездные выстав-
ки, участвует в мероприятиях по-
искового движения России.

- Вы являетесь заведующим 
археолого-этнографическим му-
зеем имени Василия Филиппови-
ча  Каховского. Как пополняется 
экспозиция?

- Музей был создан 15 лет назад 
сыном Василия Филипповича – Бо-
рисом Васильевичем Каховским. В 
нем 15,5 тысяч экспонатов. Музей 
состоит из трех экспозиций: архе-
ологической, этнографической и 
посвященной Великой Отечествен-
ной войне. Последняя пополняется 
благодаря деятельности нашего 
поискового отряда. Это около 1,5 
тысяч экспонатов, найденных в ме-
стах боев, в том числе и достаточно 
уникальные. Сейчас мы разраба-
тываем новый проект музея. 

Николай Мясников – гость 
передачи «Открытая студия»

2 февраля старший преподаватель кафедры отечественной и всеобщей истории , командир 
поискового отряда «Память» ЧГПУ им. И.Я. Яковлева Николай Мясников стал гостем передачи 

«Открытая студия» (ГТРК Чувашия – Радио Чувашии). Эфир был посвящен одному из дней 
воинской славы России – Дню разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в 

Сталинградской битве в 1943 году. 

Интервью

Награда поисковикам
Согласно приказу Минобороны № 771 от 11 ноября 2016 г. знаком 

«За отличие в поисковом движении» III степени награждены командир 
поискового отряда «Память» ЧГПУ им. И. Я. Яковлева Николай Мясни-
ков и бойцы отряда «Память» Иван Лексин, Александр Илларионов, 
Анна Володина.

25 января 2017 года сотрудники военного комиссариата Чувашии 

вручили им ведомственные награды Министерства обороны России 

«за большой личный вклад в установление имен погибших и судеб 

пропавших без вести военнослужащих».

В составе поискового от-
ряда «Память» педаго-
гического университета 
есть уникальный боец 
– Анна Володина, побы-

вавшая за годы учебы в педагогиче-
ском университете в пяти поиско-
вых экспедициях. 

В настоящее время Анна Алек-
сеевна Володина – учитель истории 
и обществознания МАОУ «СОШ № 
59» г. Чебоксары, магистр 1 года 
обучения ЧГПУ им. И.Я. Яковлева, 
учится на историко-филологиче-
ском факультете по магистерской 
программе «Современное истори-
ческое образование».

- Как Вы приняли решение всту-
пить в ряды поисковиков?

- Когда я поступала в педунивер-
ситет, знала, что в вузе действует 
поисковый отряд «Память». О нем 
мне рассказала старшекурсница, ко-
торая уже являлась членом отряда и 
побывала в экспедиции. Мне стало 
очень интересно, так как до этого о 
поисковой деятельности я ничего не 
знала. Но еще в школе наш учитель по 
ОБЖ привил нам интерес к событиям 
Великой Отечественной войны: мы 
часто встречались с ветеранами, слу-
шали их рассказы, а каждый год 9 мая 
участвовали в параде, проходя перед 
ветеранами торжественным мар-
шем с песней. Кроме того, 
я была членом школьного 

Анна 
Володина: 

«У нас в 
отряде 

девушки 
могут 
все!»

с.4



4 |  Педвузовец №3 (501) 20 февраля, 2017 г.

Учредитель: Ученый совет  ФГБОУ ВО «Чувашский 
государственный педагогический университет им. И.Я. Яковлева»Издается с 1958 года

Адрес учредителя: 428000, г. Чебоксары, ул. К. Маркса, 38

военно-патриотического 
клуба. 

Почему решила вступить в от-
ряд? У каждого свои причины. Мои 
прадеды Иванов Константин Павло-
вич и Мельников Иван Михайлович 
были участниками войны, верну-
лись домой живыми. Но ведь есть 
семьи, чьи родственники остались 
на полях сражений. И я считаю, что 
нынешнее поколение в благодар-
ность за подвиги ветеранов, поу-
частвовав в поисковой экспедиции, 
может отдать дань памяти погиб-
шим бойцам, внести свой вклад в 
окончание войны. 

- Как Вы решились отпра-
виться в первую экспедицию? 
Наверняка многие отговаривали, 
говорили, что это сложно и физиче-
ски, и психологически?

- На первую экспедицию реши-
лась быстро, никто не отговаривал. 
Родители, конечно переживали, хотя 
и не подавали вида. Моя первая экс-
педиция была в 2012 году в Калуж-
ской области. Впечатлений, конечно, 
была масса.  Хоть в тот год бойцов 
поднять   не удалось, но я увидела и 
окопы, и снаряжение, и патроны, и 
гранаты, даже гильзы вызывали ин-
терес. В учебниках истории все это 
невозможно описать, да и в фильмах 
все выглядит не так, как есть на са-
мом деле. После экспедиции долго 
еще с родственниками и друзьями 
делилась эмоциями. 

- В каких экспедициях Вы еще 
побывали? 

- Я была в пяти экспедициях. В 
2013 году также была экспедиция в 
Калужской области, результат такой 
же, как и в первый раз. 2014 год – но-
вая Вахта в Ленинградской области. 
Вот тут уже было интересней. Все 
другое – начиная с организации экс-
педиции заканчивая находками. В 
этой экспедиции впервые увидела 
останки человека.

- Какие эмоции испытали в этот 
момент? 

- Поднимали бойца спокойно, это 
был танкист. Рядом с ним находи-
лись детали от танка, а при бойце был 
перочинный нож с надписью «МА-
РУСЯ», часы с приборной панели и, 
самое главное, смертный медальон, 
но он оказался пустой… Вот тут и по-
явились эмоции, их сложно передать 
словами. Это еще один Неизвестный 
солдат… Самое сильное впечатление 
в ходе той экспедиции оставил день, 
когда мы нашли останки трех сол-
дат. Они лежали рядом, а тот, кто был 
посередине, положил руки на плечи 
товарищам, как будто обнимал. Эта 
картина до сих пор у меня перед гла-
зами…

- Чем запомнилась экспедиция в 
год 70-летия Победы?

- В 2015 году мы вновь работали 
в Ленинградской области в низинах, 
расположенных между бывшими де-
ревнями Тортолово и Гайтолово. В тот 
год были очень сложные погодные ус-
ловия. Это была лесисто-болотистая 
местность, да еще и дожди постоянно 
шли.  Подъем находок производился 

часто из воды. Отряду удалось обна-
ружить останки 11 бойцов Красной 
Армии. В том году на Вахту с кон-
цертом приезжал популярный среди 
поисковиков исполнитель авторской 
песни Игорь Растеряев. Концерт про-
ходил прямо в поле. Кроме того, мы 
побывали на выставке военной тех-
ники времен войны в мемориальном 
комплексе «Невский пятачок», где на 
площади 1х2 км погибло около 200 
тысяч наших солдат. 

- В прошлом году на Вахте в Ле-
нинградской области отряду уда-
лось поднять бойца с именным ме-
дальоном.

- Да, это большое событие. В тот 
день я дежурила. Утром над лагерем 
пролетал клин журавлей. Я сразу по-
думала о том, что день будет удач-
ным, обязательно ребята поднимут 
бойцов, ведь журавли – это символ 
погибших бойцов. Так и получилось. 
Ребята прибежали вечером и напере-
бой стали рассказывать, как нашли 
солдата, его медальон. Даже ужинать 
и умываться не стали, сразу начали 
его открывать, чтобы прочитать, все 
волновались. Медальон оказался за-
полненным. 

- Среди поисковиков других 
отрядов, которые работали рядом 
с вашим, были девушки? И какую 
работу, кроме хозяйственной, они 
выполняют?

- В каждом отряде есть девушки. 

Они не только готовкой еды занима-
ются, но и в поиск ходят. У нас в от-
ряде девушки могут все: и готовить, 
и, если нужно, копать. Девушки в ос-
новном заняты «перебором» – тща-
тельно перебирают землю, чтобы не 
пропустить останки и личные вещи, 
а главное – медальон. Также девушки 
оформляют протоколы эксгумации, 
фотографируют костяк. У некоторых 
девушек при себе всегда имеется ап-
течка (на всякий случай). А еще мы 
порядок в лагере поддерживаем, у 
нас всегда чистота, и даже цветы на 
столе стоят. 

- Что или кто помогает поиско-
викам справиться с эмоциями? Ско-
рее всего, это касается новичков, но 
ведь и «старички» не железные.

- Конечно, поисковая работа 
сложная не только физически, но и 
морально. Но все ребята знают, куда 
они едут, поэтому никто не жалуется. 
Когда происходит поднятие бойца, то 
мы много не разговариваем, только 
по делу. А вообще, часто шутим, у нас 
все с хорошим чувством юмора. По 
вечерам собираемся у костра, поем 
песни. Это позволяет немного от-
влечься. А для вновь пришедших бой-
цов проводится традиционное посвя-
щение, которое проходит в шуточной 
форме и завершается клятвой.

- Были ли на раскопках такие мо-
менты, когда Вы понимали, что не 
зря живете, что делаете очень нуж-

ное дело? 
- Осоз-

нание этого 
происходит 
на захороне-
ниях, когда 
озв у чивают 
к оли че с т в о 
н а й д е н н ы х 
бойцов, за-
ч и т ы в а ю т 
имена, кото-
рые удалось 
п р о ч и т а т ь , 

когда слышишь слова благо-
дарности от их родственников, при-
ехавших на захоронение. Вот в эти 
моменты и понимаешь, что все это не 
зря, что мы делаем нужное дело.

- После того, как Вы стали актив-
ным участником поискового дви-
жения, изменилось ли каким-либо 
образом Ваше отношение к Родине, 
к людям, к жизн?  

- Участвуя в поисковых экспеди-
циях, глубже осознаешь, как и какой 
ценой далась Победа. Какие это были 
люди, сколько у них было сил и му-
жества, какой ужас они пережили. 
Поисковики это хорошо понимают, 
сейчас мы должны донести это до мо-
лодого поколения. Это важно знать и 
помнить. 

- Слышали, что Вы собираетесь 
открывать в своей школе военно-па-
триотический клуб. Какую работу 
будете вести с детьми?

- Да, сейчас планируется созда-
ние военно-патриотического клуба 
в СОШ № 59 г. Чебоксары. Хочется с 
ребятами поделиться опытом и зна-
ниями. В нашей школе есть ученик, 
который уже принимал участие в 
поисковых экспедициях, так что есть 
с кем работать. Да и другие ребята 
проявляют интерес. Планируются 
работа в архивах, электронных базах 
данных, по возможности полевые 
экспедиции (для этого будем подроб-
нее изучать методику поиска, ВОПы, 
оказание первой медицинской помо-
щи и т.д).

 - За то время, что Вы успели по-
работать в школе, выбор профессии 
не показался Вам ошибкой?

- После окончания университета 
в школу я пошла целенаправленно. 
Мне нравится работать с детьми. Ка-
ждое утро по дороге в школу я думаю 
о том, что же будет сегодня, что мне 
ждать от ребят, что им понравится на 
уроке из того, что я для них подгото-
вила. И очень приятно, когда они по-
сле урока подходят ко мне, чтобы уз-
нать какие-то подробности, или дома 
самостоятельно изучают дополни-
тельный материал, а на следующем 
уроке мне про это рассказывают.

- Что пожелаете в преддверии 
Дня защитника Отечества?

- Крепкого здоровья, смелости 
души и  мужества сердца, благород-
ных поступков и  великих целей, от-
менной удачи и  блестящих перспек-
тив в жизни.

Беседовала Татьяна Кугаткина
Фото из архива Анны Володиной

«У нас в отряде девушки могут все!»
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